

tío estuvo cruzando el mar de las Antillas una escuadra francesa en espera de los galeones que debían salir de Veracruz para España, y que afortunadamente se retardaron y salvaron; sabido en México el peligro que corrían, hubo rogativas públicas con tal motivo. En el resto del año los padres jesuitas ofrecieron encargarse de la reduccion de Californias sin gasto alguno del erario, y fueron autorizados para ello.

### LXVI.

*D. José Sarmiento Valladares.*

¿Quién fué el nuevo virey?

D. José Sarmiento Valladares, conde de Moctezuma y de Tula, descendiente de los antiguos reyes mexicanos. Entró en México el 18 de Diciembre de 1696. En el año siguiente hubo en Acapulco gran feria á que acudieron comerciantes hasta del Perú; en México, á consecuencia de la carestía del maiz, comenzaba á insurreccionarse la plebe, y el virey mandó asestar en palacio los pedreros, mas no fué adelante el tumulto, y se hicieron abastos, distribuyendo las semillas á los mas necesitados; hubo fiestas por haberse tenido noticia del arribo de la flota de Veracruz á España, y se inundó la ciudad desde San Juan de la Penitencia hasta la Alameda. Entretanto, reunidos los donativos de multitud de particulares, salieron los padres jesuitas por Acapulco para Californias, llevando por toda escolta un capitán, cinco soldados y tres naturales de diversas provincias; fueron á anclar al puerto de San Dionisio, que llamaron de Loreto, y tomaron posesion de la tierra en nombre de Carlos II, trabajando en la conversion de los infieles hasta su estrañamiento de los reinos de España. En este mismo año escaseó mucho el azogue, llegando á venderse á 300 pesos

quintal, y el Popocatepetl vomitó fuego el 20 de Octubre. En 1698 se celebró solemnemente la noticia de la paz firmada entre España, Francia, Inglaterra y Holanda; y á los dos años, en el hospital del Amor de Dios, de que era capellan, falleció el literato mexicano D. Carlos de Sigüenza y Góngora, legando sus libros y manuscritos á la Compañía de Jesus. En 1701 se publicaron los lutos por la muerte de Carlos II, con quien terminó el dominio de la casa de Austria en España, y se juró rey á Felipe V, primero de los monarcas de la casa de Borbon, volviéndose á la corte el conde de Moctezuma.

### SECCION CUARTA.

VIREYES DE LA CASA DE BORBON HASTA EL GRITO DE INDEPENDENCIA.

### LXVII.

*D. Juan de Ortega Montañez.*

¿Quién se hizo cargo del mando en Nueva España? De nuevo lo recogió D. Juan de Ortega Montañez, á la sazón arzobispo de México, el 4 de Noviembre de 1701.

¿Qué podemos decir acerca del segundo periodo de su administracion?

Las misiones establecidas en Californias sufrieron grandes pruebas y escaseces, de que salieron victoriosas, aumentándose en número é importancia, no obstante las calumnias esparcidas contra los jesuitas; los ingleses de la Carolina sitiaron la plaza de San Agustin de la Florida que no pudieron tomar, y se supo que los galeones de Veracruz habian sido apresados cerca de Vigo por las escuadras combinadas de Inglaterra y Holanda.

## LXVIII.

*D. Francisco Fernandez de la Cueva Enriquez.*

¿Quién sucedió al arzobispo Montañez?

D. Francisco Fernandez de la Cueva Enriquez, duque de Alburquerque y marqués de Cuellar. Vino en la escuadra francesa del general Ducas á Veracruz, donde se habia establecido una factoría francesa del asiento de los negros, de que debia proveer por espacio de diez años, y habiendo allí dictado el duque las órdenes convenientes, entró en México el 27 de Noviembre de 1702, "procurando gobernar—dice el padre Cavo—con aquel tiento y afabilidad que convenia en tiempos tan peligrosos en que unas provincias de España empuñaban las armas contra las otras. De allí—añade—nació el cuidado que empleó en el gobierno militar y en poner de castellanos de las fortalezas á personas de confianza de cuya fé habia pruebas, pues conocia muy bien que de otra manera la guerra civil podia cundir por la Nueva España. A mas de esto, por haberse multiplicado, así las escuadras enemigas como los corsarios, aumentó la armada de Barlovento, que corriendo aquellos mares hizo alguna presa; y aunque es verdad que varios navíos de comercio así españoles como franceses fueron apresados, con todo, la costa estuvo limpia de corsarios."

¿Qué mas hubo de notable en tiempo del marqués de Cuellar?

Las misiones de Californias sufrieron grandes escaseces, que por lo exhausto del erario no pudo remediar el virey; fueron beneficiados los oficios de la casa de moneda; celebróse en 1708 el nacimiento del príncipe de Asturias D. Luis, y á fines de 1710, el virey, que habia sido condecorado con el toison

## LXIX.

*D. Fernando Alencastre Noroña y Silva.*

¿Quién recibió el mando de manos del duque de Aburquerque y marqués de Cuellar?

D. Fernando Alencastre Noroña y Silva, duque de Linares, el 15 de Enero de 1711, en cuyo año cayó en México la primera nevada de que se hace mencion, y hubo un terremoto que duró casi media hora, arruinando muchos edificios de la ciudad. Mostróse el virey liberal y caritativo, así en esta circunstancia en que socorrió de su peculio á los pobres cuyas casas vinieron al suelo, como en el hambre y la peste habidas tres ó cuatro años despues. En su tiempo y en virtud del ajuste de la paz con la Inglaterra, dióse á los ingleses el derecho de establecer en Veracruz la factoría que antes tuvieron los franceses para abastecer de negros estas colonias; hubo funerales solemnísimos con motivo del fallecimiento de la reina Luisa Maria Gabriela de Saboya; se fundó en el Nuevo Reino de Leon una colonia llamada de San Felipe de Linares; quedó restablecido el presidio de Tejas, y se perdió en el canal de Bahama la rica flota salida de Veracruz en la primavera de 1715.

## LXX.

*D. Baltasar de Zúñiga Guzman.*

¿A quién entregó el gobierno el duque de Linares?

A D. Baltasar de Zúñiga Guzman Sotomayor y Mendoza, duque de Arion y marqués de Valero, el 16 de Agosto de 1716. El duque de Linares permaneció en México, donde falleció el año siguiente, sentido de todos.

¿Cuáles fueron los principales sucesos bajo el gobierno del nuevo virey?

Un cacique de la Florida y otro del Nayarit vinieron á México siendo bien recibidos; el primero se bautizó y ajustó la paz con los españoles; el segundo ofreció someter sus tribus que mas adelante fueron reducidas por medio de las armas, por ser la tierra que habitaban abrigo de los malhechores de la Nueva Galicia. En 1719, declarada la guerra entre España y Francia, tomaron los franceses á Panzacola, y el presidio y los misioneros de Tejas se retiraron á Coahuila, volviendo despues á ocupar sus antiguas posiciones, y la bahía del Espiritu Santo. En 1722 se incendió en México el hospital Real, y se comenzó á publicar la *Gaceta*. Algunos historiadores hacen mencion de una *águila de dos cabezas* cogida por aquellos dias en los montes de Oajaca y enviada por el virey á la corte.

## LXXI.

*D. Juan de Acuña.*

¿Quién sucedió en el mando al marqués de Valero?  
D. Juan de Acuña, marqués de Casafuerte, general de artillería y nativo de Lima, el 15 de Octubre de 1722.

¿Qué sabemos acerca de este virey?

Que estuvo adornado de todas las virtudes civiles y privadas, y que poseyó la ciencia del gobierno, reformando inveterados abusos y dictando providencias sábias y benéficas en todos los ramos de la administracion. Rigió á la Nueva España durante doce años, á satisfaccion de sus habitantes y de la corte, hasta su fallecimiento, que tuvo lugar el 17 de Marzo de 1734.

¿Cuáles fueron en su tiempo los principales sucesos?

En 1723 hubo en México un auto de fe, quemándose el esqueleto de un indio nayarita, hallado en una cueva de su provincia donde habia rastro de sacrificios humanos. Al año siguiente abdicó Felipe V, se juró rey á su hijo Luis I, y por muerte de este monarca, recogió el cetro y fué nuevamente jurado Felipe V poco despues. Construyéronse las fuentes de la alameda de México y los edificios de la aduana y casa de moneda; llegaron azogues dando impulso á las minas; se restauró la plaza de Acapulco; tomó mucho vuelo el comercio con España y Filipinas; el virey envió á Tejas una colonia de canarios que fundó la villa de San Fernando, y en la crónica del año de 1733, hallamos que en la casa de moneda fueron acuñados mas de diez millones de pesos.

## LXXII.

*D. Juan Antonio de Vizarron y Eguiarreta.*

¿En quién se proveyó el vireinato de Nueva España?

A otro día del fallecimiento del marqués de Casafuerte, abierto el pliego de mortaja, apareció nombrado virey el arzobispo D. Juan Antonio Vizarron y Eguiarreta, quien inmediatamente se hizo cargo del gobierno.

¿Qué se sabe del tiempo de su administracion?

Bajo ella estuvo la Inglaterra á punto de declarar la guerra á España con motivo de la aprehension de varias naves de corsarios y contrabandistas ingleses en las costas del Golfo mexicano; hubo en Nueva España la terrible peste llamada *matlazahuatl*, en que perecieron, segun el padre Alegre, dos terceras partes de los naturales, distinguiéndose en tal calamidad por sus actos caritativos el virey, el clero secular y regular, y las personas acomodadas;

se establecieron nuevos presidios hacia el Norte, y se descubrieron las ricas minas y placeres de Arizona, tan célebres en nuestro tiempo: el aumento de las especulaciones mineras trajo el de la acuñacion y esportacion de dinero y el de las rentas reales; fué jurada patrona de México Nuestra Señora de Guadalupe, y se remataron los estancos de cobres y naipes. El año de 1736 fué notable por los fuertes vientos del Sur que recorrieron el país arraucando de cuajo los mayores arboles, y por la aparicion de un cometa que precedió a la peste.

## LXXIII.

*D. Pedro Castro Figueroa Salazar.*

¿Quién sucedió al arzobispo Vizarron en el vireinato?

D. Pedro Castro Figueroa Salazar, duque de la Conquista y marqués de García Real llegado á México el 17 de Agosto de 1740. Hallóse con pliegos en que el gobernador de Nuevo México le avisaba haber los franceses invadido aquella provincia con ánimo de fundar colonias, y retirándose por no ser de su gusto la tierra. Temeroso el virey de que los ingleses, que bombardearon á San Agustín de la Florida siendo rechazados, viniesen á dar sobre Veracruz, bajó á este puerto con ánimo de ponerlo en estado de defensa, y atacado allí del vómito, regresó enfermo á México, dondemurió el 22 de Agosto, entrando la audiencia á gobernar. En tiempo del duque de la Conquista fueron arrendadas las salinas de las lagunas de México. Bajo el gobierno de la audiencia hubo en la costa del Sur, á causa de la aparicion de los buques del corsario Anson, muchas alarmas, y se difirió para el año siguiente la salida del galeon de China; hubo ademas en México uno de los mayores incendios de que se tiene noticia.

## LXXIV.

*D. Pedro Cebrian y Agustin.*

¿En quién recayó el nombramiento de virey?

En D. Pedro Cebrian y Agustin, conde de Fuenclara, quien llegó á México el 3 de Noviembre de 1742. Bajo su gobierno fué apresado el galeon de China por el corsario Anson, despues de un reñidísimo combate en que sucumbieron los españoles, quedando prisioneros; fueron rematados en México los estancos de la nieve, la pólvora, el salitre y el azufre; encarecieron altamente las mercancías á causa de la paralización del comercio por lo inseguro de los viajes marítimos; se reparó el acueducto de Chapultepec y se ejecutaron algunas otras obras de pública utilidad; poblóse la Sierra Gorda cerca de Querétaro, estableciendo ocho misiones de franciscanos; imprimióse en 1746 en primer tomo del "Teatro Americano," y fueron enviadas familias de México á la Florida y Pauzacola.

## LXXV.

*D. Juan Francisco Güemes y Horcacitas.*

¿Quién fué virey despues del conde de Fuenclara?

D. Juan Francisco Güemes y Horcacitas, primer conde de Revillagigedo, que habia desempeñado el gobierno de Cuba y llegó á México el 9 de Julio de 1746, procediendo, desde luego, á publicar los lutos por la muerte de Felipe V, y dejando para el año siguiente el jurar rey á Fernando VI.

Hallamos que en su tiempo la poblacion de la ciudad de México se componia de 50,000 familias de españoles, europeos y criollos, de 40,000 de mestizos, mulatos y negros, y de 8,000 de indígenas que habitaban en los barrios. El año de 1747 unos

marinos holandeses fueron aprehendidos á traicion en Matanchel por el alcalde de Huetlan, y puestos en libertad por el virey; éste logró estender por las rancherías de indios y tierras desiertas vecinas al mar del Norte el dominio español con arreglo á las órdenes del rey, enviando muchas familias con las cuales en pocos años se fundaron desde Altamira hasta Camargo once pueblos de españoles y mulatos; fundó, además, en Sonora el presidio de Horcacitas para contener á los apaches que invadían aquella provincia. En 1748 la armada de Barlovento, que hasta entonces habia permanecido en Veracruz, por mandato del rey pasó á la Habana. En los años siguientes se perdieron las cosechas á causa de repetidas heladas; en México se evitó el hambre con los abastos reuvidos de antemano, pero la hubo estremada en las provincias de Guanajuato y demás hácia el Noroeste, cuyas poblaciones se alimentaban con tunas, nopales y raices; el volcan de Colima hizo amagos de erupcion, y los temblores que hubo arruinaron á Sayula, Zapotlan y algunas otras poblaciones; descubriéronse ricas vetas de plata en el mineral de Bolaños, con lo cual hallaron ocupacion los menesterosos. En 1751 falleció el obispo de Guadalajara D. Juan Gomez Parada, persona notable por su ciencia y virtudes; á fines de Mayo del siguiente año, hubo un eclipse de sol casi total; los padres jesuitas dimitieron, con permiso del rey, las misiones de Topia y Tepehuana para emplearse en otras de infieles, y en Abril de 1755 se quemó el convento de Santa Clara de México, teniendo las religiosas que pasarse temporalmente al de Santa Isabel.

¿Qué sabemos del caracter del primer conde de Revillagigedo?

Algunos historiadores lo acusan de codicioso y

especulador; pero todos convienen en que se hizo obedecer y respetar y en que fué benéfica su administracion.

### LXXXVI.

*D. Agustin de Ahumada y Villalon.*

¿A quién hizo entrega del gobierno el conde de Revillagigedo?

A D. Agustin de Ahumada y Villalon, marqués de las Amarillas y gefe militar que habia adquirido renombre en las guerras de Italia. Llegó á México el 10 de Noviembre de 1755 y se mostró desinteresado, íntegro y celoso reformador de abusos.

Al año siguiente celebróse con mucha solemnidad la concesion hecha por el Sumo Pontífice y el rey, del patronato de Nuestra Señora de Guadalupe á la ciudad de México; se descubrieron y desaparecieron como por encanto riquísimas minas en Iguana, á la entrada de Nuevo Leon; formóse en 1758 el volcan de Jorullo á inmediaciones de Patzcuaro, arrojando cenizas que atemorizaron á Querétaro. En 1759 publicó el virey los lutos de la reina Maria Bárbara de Portugal, á quien poco sobrevivió su esposo. Acometido el marqués de una apoplejia que le dejó baldada parte del cuerpo, fué á mudar temperamento á Cuernavaca, y falleció allí el 3 de Enero de 1760, dejando en la pobreza á su viuda.

Muerto el virey, hizo cargo del gobierno la audiencia, presidida por el oidor decano D. Francisco Echávarri, quien publicó los lutos de Fernando VI, aplazando para el siguiente año la jura del nuevo monarca.

### LXXXVII.

*D. Francisco Cajigal de la Vega.*

¿Quién gobernó despues de la audiencia con el carácter de virey interino?

D. Francisco Cajigal de la Vega que habia sido gobernador de Cuba y llegó á México el 28 de Abril de 1760, durando su administracion únicamente hasta Octubre del mismo año. Se sabe que mandó despejar y componer la plaza de armas, y que su afabilidad le captó muchas simpatías.

## LXXVIII.

*D. Joaquín de Monserrat.*

¿A quién hizo entrega del vireinato Cajigal?

A D. Joaquín de Monserrat, marqués de Cruillas, el 6 de Octubre de 1760, procediendo el nuevo virey á la solemne jura de Carlos III.

De qué sucesos habidos bajo su administracion se hace memoria?

En 1761 se salió de madre la laguna, inundando la ciudad de México por el rumbo de la Merced; al año siguiente supose que se habia declarado la guerra entre Inglaterra y España, y que las tropas de la primera quedaban en posesion de la Habana, tomada á viva fuerza; temiendo el virey que igual suerte corriera Veracruz, acudió á fortificar dicha plaza, levantó milicias, repartió entre Jalapa y Perote las que habia llevado á la Costa y que se le enfermaron por lo malo del clima, y se aprehendió á un religioso servita que parecia servir de espía á los ingleses. En 1763 hubo exequias con motivo de la muerte de la reina María Amalia de Sajonia, habiéndose encomendado la direccion del túmulo al célebre pintor Cabrera. El año siguiente entró á fungir de visitador D. José de Galvez, quien suspendió á empleados de alta categoría, estancó el tabaco y fué incansable en la reforma de todos los ramos del gobierno. A peticion del virey llegaron de la corte en 1765 varios gefes y oficiales para la forma-

cion de nuevas milicias, y como el principal de ellos, Villalva, trajo facultades estensas, el marqués de Cruillas, cuya jurisdiccion quedó limitada, tuvo cuestiones y disgustos. Los jesuitas renunciaron la administracion de las misiones que tenian á su cargo, y el negocio fué pasado á la corte; los mismos sacerdotes se habian distinguido por su celo y caridad en la peste sufrida tres años antes, parecida al *mazahuatl*, y que hizo grande estrago en los indigenas adultos, despues de haber acabado las viruelas con casi todos los niños.

## LXXIX.

*D. Carlos de Croix.*

¿Quién sucedió al marqués de Cruillas en el vireinato?

D. Carlos de Croix, marqués de Croix, el 25 de Agosto de 1766. Era íntegro y afable y se sujetaba en todo al parecer del visitador Galvez, con arreglo á las instrucciones que le fueron dadas. Bajo su administracion fué residenciado por el fiscal Areche el marqués de Cruillas que vivia en Cholula.

¿Cuál fué el hecho mas notable en tiempo del marqués de Croix?

La espulsion de los jesuitas de los dominios españoles, decretada por Carlos III, quien ocupó sus bienes. So pretesto de la guerra con los ingleses reuniéronse tropas en Nueva España al mando de Villalva, el marqués de la Torre, el marqués de Rubí y Ricardos; y, siendo provincial de la compañía el padre Salvador de la Gándara, el 25 de Junio de 1767, antes de amanecer, intimóse la orden de espulsion á todos los jesuitas que habia en el país. Los de la casa Profesa de México entonaron el *Te Deum*, comulgaron y se pusieron en camino presos y escol-

tados por el visitador Galvez, entre las lágrimas del pueblo que casi llevaba en peso sus carruajes; en Veracruz murieron de vómito treinta y cuatro sacerdotes, y los demas llegaron á la Habana hechos casi esqueletos, pasando de allí á los puntos que les fueron designados en Italia. Seis años despues fué estinguida la órden, y entre los sabios que la dieron lustre cuenta la América á los padres Alegre, Clavijero, Landivar, Maneyro, Cavo, Lacunza y Márquez. La corte prohibió que se hablase en pro ni en contra de la medida, y en el bando ó proclama en que se hizo saber en México, se dijo que los súbditos de la corona habian nacido para obedecer; el canónigo Esnaurrizar que osó espresarse en términos desfavorables, fué arrestado en San Juan de Ulúa.

¿Qué mas hubo de notable bajo el gobierno del marqués de Croix?

Por temor á los ingleses se trajo artilleria gruesa á Ulúa, se aumentaron las fortificaciones de este castillo y Veracruz, se construyó el fuerte de San Carlos de Perote y vivieron varios regimientos de España; en 1771 se celebró el cuarto concilio mexicano, convocado por el arzobispo Lorenzana, y que no llegó á ser aprobado por la Santa Sede.

#### LXXX.

*D. Antonio Maria de Bucareli.*

¿Quién fué nombrado para suceder al marqués de Croix?

D. Antonio Maria de Bucareli y Ursúa, bailio de la órden de San Juan y teniente general de ejército, habiendo tomado posesion del mando el 2 de Setiembre de 1771. Su gobierno fué uno de los mejores que tuvo la Nueva España; durante él fueron puestas á raya las tribus bárbaras confinantes de las

provincias septentrionales, y el comercio y la mineria tomaron extraordinario vuelo; dictó providencias para la destruccion de la langosta que assolaba las costas de Veracruz y Yucatan y la provincia de Nuevo México; hizo adoptar nuevo cuño para la moneda, mandó abrir el hospicio de Pobres; facilitó la fundacion de la Cuna por el arzobispo Lorenzana, y del hospital de dementes; reparó la Acordada, terminó la arqueria del Salto del Agua; instituyó el tribunal de mineria; obtuvo de la corte el permiso para estraer azogue de las minas del pais, y en su tiempo fundó el Montepío D. Pedro de Terreros, primer conde de Regla.

¿Qué mas recordamos de la época de Bucareli?

Las flotas despachadas á Cádiz en 1773 y 74, llevaron mas de veintiseis millones de pesos cada una, sin contar las mercancías; en 1776 hubo fuertes y repetidos terremotos, de cuyas resultas quedó la ciudad de Acapulco casi arruinada, siendo despues reponida; el sabio mexicano D. Joaquín Velazquez de Leon hizo en Sonora acerca del paso de Venus por el disco del sol, observaciones que fueron muy apreciadas en Paris; la corte pidió á los eclesiásticos noticias sobre antigüedades, mineralogia, metalurgia, petrificaciones y testáceos; otro sabio mexicano, el padre Alzate, fué comisionado para el descubrimiento de las minas de azogue, y hallamos que una casa de comercio pidió tipos para imprimir el calendario de Outiveros. Ademas, fundiéronse cañones en Tacubaya, y se mandó establecer fábricas de tejidos de algodón en Puebla, y sembrar lino y cañamo. Por este tiempo el rey Carlos III mandó al Dr. D. Juan B. Muñoz que escribiese la historia del Nuevo Mundo, y recibió con aprecio la obra de Veytia que hizo depositar entre los manuscritos preciosos de la biblioteca real.

¿Cuándo terminó el gobierno de Bucareli?

A la muerte de este señor, acaecida el 9 de Abril de 1779. Su cadáver yace enterrado en la Colegiata de Guadalupe, y su memoria es grata á los mexicanos. Abierto el pliego de mortaja, resultó nombrado virey el presidente de Guatemala, y mientras venia, la audiencia se hizo cargo del gobierno, fundándose en este tiempo la mitra de Monterey y recibiendo noticia de la declaracion de guerra entre España é Inglaterra.

## LXXXI.

*D. Martin Mayorga.*

¿Quién fué el presidente de Guatemala nombrado virey de México?

D. Martin Mayorga, quien tomó posesion del mando el 23 de Agosto de 1779, conservándolo hasta Abril de 1783, en que se retiró a España, muriendo al llegar á la vista de Cádiz.

¿Qué se sabe del tiempo de su administracion?

Hubo á los principios de ella una horrible peste de viruelas, y se comenzó á hacer uso de la inoculacion para evitar su estrago; una expedicion marítima, salida del puerto de San Blas, descubrió algunas islas en el Pacífico y tomó posesion de ellas en nombre de Carlos III; los ingleses tomaron á Omoa y el establecimiento de la Criba en Guatemala, y fueron atacados por las tropas de Nueva España en su colonia de Baliza en Yucatan; los españoles invadieron las posesiones inglesas en Norte-América y recobraron á Panzacola; los naturales de Izúcar se rebelaron y fueron reprimidos; establecieronse cantones de tropas en Jalapa y otros puntos de la intendencia de Veracruz para la seguridad de aquella costa; el gobernador de la espresada intendencia y

el de Nueva Galicia, alentados por el odio que el antiguo visitador Galvez, á la sazou ministro de Carlos III, profesaba al virey, desobedecieron sus órdenes, declarandose en abierta pugna con él. Sábese tambien de Mayorga que fué recto y activo, que solicitó la fundacion del convento de Capuchinas de Guadalupe, que le fué debida la del hospital de San Andres, y que promovió la de la academia de las tres nobles artes.

## LXXXII.

*D. Matías de Galvez.*

¿A quién hizo Mayorga entrega del mando?

A D. Matías de Galvez, presidente de Guatemala y hermano del antiguo visitador y ministro del mismo apellido, á quien debió su nombramiento de virey, entrando á desempeñar el cargo el 28 de Abril de 1783, y publicando la nueva de la paz celebrada con Inglaterra. Fué sencillo y bondadoso, amigo de la justicia y protector de las artes. En su tiempo fué dotada por el rey con fondos y modelos la Academia de nobles artes; se dividió la ciudad de México en cuarteles mayores y menores, y se trató de la nivelacion de las calles para dar corriente al agua; se volvió á publicar la *Gaceta*, otorgándose para ello privilegio al impresor Valdés; se recibieron órdenes para establecer el banco llamado de San Carlos; hubo en Guanajuato ruidos subterráneos que aterrorizaron al vecindario, y el virey solicitó autorizacion para reponer y conservar el palacio y bosque de Chapultepec.

¿Cómo terminó el gobierno de D. Matías de Galvez?

Por fallecimiento de este señor el 3 de Noviembre de 1784. No habiendo pliego de mortaja, la audiencia se hizo cargo del mando político, y su regente Herrera del militar, con el título de capitán gene-



ral. En estos dias y por cuarta vez en el trascurso de seis años, se incendió la fábrica de pólvora, pereciendo cerca de cincuenta operarios.

## LXXXIII.

*D. Bernardo de Galvez.*

¿Quién fué nombrado virey?

D. Bernardo de Galvez, conde de Galvez, é hijo del anterior virey D. Matías. Hizo sus primeras armas en Nueva España bajo el gobierno del marqués de Croix; cubrióse despues de gloria en la expedición de la Luisiana, y gobernaba á Cuba cuando fué promovido á este vireinato, de que tomó posesión el 17 de Junio de 1785, haciéndose mas popular que ningun otro de sus antecesores.

En su tiempo y á consecuencia de fuertes heladas que acabaron con las cosechas, hubo una hambre terrible, y diéronse á conocer el celo del virey por el bien público, y su liberalidad, pues cedió de su peculio fuertes sumas para el alivio de los menesterosos, á que tambien cooperaron el arzobispo de México y los obispos de Puebla y Michoacan con cerca de medio millon de pesos de los bienes eclesiásticos; suma empleada en fomentar las siembras y comprar semillas. Hablando de este hecho el historiador Bustamante, compara á la Iglesia con las nubes, que, si recogen los vapores de la tierra, es para convertirlos en lluvias copiosas y benéficas, y agrega: "La agricultura en América estaria hoy en mantillas si los juzgados de capellanías y obras pías no hubiesen servido de bancos de avío para fomentarla." A fin de proporcionar trabajo al pueblo emprendiéronse, entre otras obras públicas, la reconstrucción del palacio de Chapultepec, y la construcción de las torres y el cementerio de Catedral, y de las calzadas de Va-

llejo, la Piedad y San Agustin de las Cuevas. Habiendo el virey indultado á tres reos con quienes se encontró cuando marchaban al patíbulo, previnole la corte que no saliese de su palacio en dias de ejecución. Falleció este gobernante en la casa arzobispal de Tacubaya el 13 de Octubre de 1786, y pocos meses despues su vinda dió á luz una niña á quien apadrinó el ayuntamiento de México. Por entonces murieron tambien Velazquez de Leon y Lussaga, á quienes se debió el establecimiento del tribunal y colegio de minería.

A la muerte del conde de Galvez, la audiencia se hizo cargo del gobierno, y el año de 1786 fué notable por el incendio de siete minas de Bolaños y por el número y violencia de los terremotos. "El 28 de Marzo á las doce del dia se retiró el mar en Acapulco—dice Bustamante—y comenzó á crecer: este movimiento se aumentó á las dos de la tarde, pues en cuatro minutos bajaba diez piés y subia otros tantos en seis, rebosando las aguas sobre el muelle: todo esto fué acompañado de fuertes temblores de tierra, que cesaron á las veinticuatro horas que tardó el mar en recobrar su antigua caja; en la playa abierta y en que no encontró los obstáculos de montañas que en Acapulco, saliendo de caja el mar, ahogó multitud de ganado mayor que pastaba en las déhesas."

## LXXXIV.

*D. Alonso Núñez de Haro.*

¿Qué providencia dictó la corte al saber el fallecimiento del conde de Galvez?

Dispuso que se encargara del mando el arzobispo de México D. Alonso Núñez de Haro y Peralta, quien lo recibió el 8 de Mayo de 1787, con el carácter de virey y capitán general, y lo ejerció hasta

el mes de Agosto siguiente. "Estas elecciones—dice Bustamante—que el gobierno de Madrid supo hacer en los arzobispos para vireyes desde la época de la conquista, eran golpes de muy fina política, pues de este modo se atraía la benevolencia del clero, y unido este con el gobierno civil, consolidaban su autoridad en tan remotas regiones."

Bajo el gobierno del arzobispo Núñez de Haro celebráronse solemnes exequias por el conde de Galvez, cuyo cadaver fué trasladado del altar de los Reyes en Catedral a San Fernando; el ministro Galvez espidió las Ordenanzas de intendentes, y llegaron los que con el caracter de tales venian a encargarse de las provincias; la corte mandó que los astrónomos de Nueva España, entre quienes figuraban Ontiveros, Alzate, Bartolache y Gama, observasen un cometa cuya aparicion se anunciaba; en la misma época decretó el rey el establecimiento del jardin botánico de México.

## LXXXV.

*D. Manuel Antonio Flores.*

¿Quién sucedió en el mando político al arzobispo Nuñez de Haro?

D. Manuel Antonio Flores, que gobernaba en Bogota y llegó á México el 16 de Mayo de 1787, hallando muy disminuida su autoridad, pues desde Marzo anterior la corte habia nombrado a Mangino subdelegado de hacienda, intendente de ejército y corregidor de México, con lo cual casi no quedó al virey sino el mando militar. Flores creó algunos cuerpos de milicias, arregló perfectamente los presidios é hizo la guerra con buen éxito á los barbaros, lo cual dió por resultado una larga paz en la frontera septentrional; y distinguió con su amistad

á los sabios mexicanos Alzate, Gama y Rangel. En la época de su gobierno llegaron, enviados por la corte, doce mineros alemanes, entre ellos D. Fausto Elhuyar, y se dieron las primeras lecciones de química en el colegio de Minería; murió en España el célebre ministro Galvez, y se recibió, ademas, la noticia del fallecimiento de Carlos III, cuyos lutos fueron solemnísimos en México. Flores cesó en el gobierno de Nueva España por haberle admitido la corte en 1789 la renuncia que de él hizo.

## LXXXVI.

*D. Juan Vicente de Güemes Pacheco de Padilla.*

¿Quién vino á recibirse del mando?

D. Juan Vicente de Güemes Pacheco de Padilla, segundo conde de Revillagigedo, y acaso el virey mas notable de la Nueva España, llegado á México el 16 de Octubre de 1789.

¿Cuáles fueron sus principales actos?

Dedicóse con energía y perseverancia inauditas á mejorar el ramo de policía, muy descuidado hasta allí, persiguiendo y castigando á los malhechores, haciendo reponer y empedrar las calles, construir embanquetados y establecer el alumbrado público, y consiguiendo que se vistiese la mayor parte del pueblo bajo; tomó informes y dictó providencias acerca del corte de maderas para impedir la destruccion de los arbolados; promovió la construccion de los caminos de Veracruz, Toluca y Acapulco; estableció dos correos semanarios para las capitales de provincia; solicitó de la corte, aunque en vano, autorizacion para fundar un montepío que prestara en pequeño á los mas menesterosos; auxilió eficazmente á la expedicion marítima de Malaspina en busca de un paso del Pacífico al Atlántico por el Noroeste;

disolvió las milicias, creyendo que nunca podrian hacer las veces de la tropa veterana; activó la administracion de justicia; abrió un buzón de que recogia toda especie de consejos, advertencias y avisos que le hacian estar al tanto de cuanto pasaba; logró ver abierta una cátedra de anatomía en el hospital de Naturales y protegió la enseñanza de la botánica y la difusion de los conocimientos geográficos y de la historia antigua del país. Del buen juicio y profundo saber del conde, no menos que de su laboriosidad y acierto en el gobierno de Nueva España, hacen formar idea la "Instrucción reservada" que dejó á su sucesor el marqués de Branciforte, y el informe enviado á la corte acerca de los sucesos de Californias y el departamento de San Blas.

¿Qué mas hubo de notable bajo el gobierno del segundo conde de Revillagigedo?

El asesinato del comerciante D. Joaquin Dongo y de todos sus dependientes y criados, por los españoles Aldama, Blanco y Quintero, quienes se introdujeron en su casa tomando el nombre de la justicia, la robaron, y catorce días despues sufrieron en la plaza mayor el suplicio de garrote, siéndoles cortadas las manos y puestas en escarpas en el lugar donde se consumó el crimen; la aurora boreal habida en la noche del 14 de Noviembre de 1789 con gran espanto de la generalidad de la poblacion, que á gritos pedia misericordia, creyendo que llovía fuego; la jura del nuevo rey Carlos IV, celebrada el 27 de Diciembre del mismo año y con cuyo motivo se abrieron certámenes literarios en la universidad y fueron distribuidas medallas de mucho mérito, obra del escelente grabador D. Gerónimo Gil; por último, el asesinato, por odio personal y á traicion, del capitán general de Yucatan, brigadier D. Lucas de Galvez, efectuado en Mérida en 1792.

## LXXXVII.

*D. Miguel la Grúa Talamanca.*

¿Quién fué virey despues del segundo conde de Revillagigedo?

D. Miguel la Grúa Talamanca, marqués de Branciforte, llegado á México el 11 de Julio de 1794. Era nativo de Italia, y cuñado de Godoy, príncipe de la Paz; se le acusó de vender los empleos por mano de un favorito suyo, segun Bustamante, quien agrega que, así el virey como su asesor Valenzuela, persiguieron á los pocos franceses que habia en Nueva España, y les confiscaron sus bienes á pretexto de la guerra con Francia.

¿Qué hubo de notable bajo su administracion?

Fueron trasladados los restos de Hernán Cortés de Texcoco á la iglesia de Jesus Nazareno en México; se colocó en la plaza mayor la estatua ecuestre provisional de Carlos IV, que despues fundió en bronce el célebre artista D. Manuel Tolsa; hubo epidemia de viruelas y generalizóse la inoculación, que evitó en mucha parte los estragos; incendiáronse dos altares y el órgano del Sagrario Metropolitano; tuvo noticia de la declaracion de guerra entre España é Inglaterra, y, restablecidas las milicias, formáronse con ellas diversos cuerpos y se establecieron cantones en Córdoba, Jalapa, Perote y Orizava, donde residió el marqués hasta la venida de su sucesor. Se dice que fué removido por temor de que estallase una revolucion, y que, no obstante sus muestras de adhesion á los monarcas españoles, tomó despues el partido de José Bonaparte. Desde los primeros días de su gobierno promovió acusaciones contra el conde de Revillagigedo.

## LXXXVIII.

*D. Miguel José de Azanza.*

¿Quién vino á relevar al marqués de Branciforte?  
D. Miguel José de Azanza, hombre probo y afable que rigió con prudencia y acierto la Nueva España, despues de haberse distinguido en varias comisiones diplomáticas y como intendente de ejército. Llegó á Orizava el 31 de Mayo de 1798, y recibiendo allí el baston de mando, pasó á Córdoba y se trasladó despues á México, disolviendo el cantón de tropas por juzgarlo innecesario; dejó en la costa de Veracruz algunas fuerzas que casi acabaron á consecuencia de la insalubridad del clima; mandó construir nuevas lanchas cañoneras; dió el mando de la brigada de San Luis Potosí al coronel D. Félix Calleja, y gobernó hasta Mayo de 1800 en que, á su vez, fué relevado.

¿De qué sucesos contemporáneos se hace memoria?

Bajo la administracion de Azanza siguieron llegando á los puertos los buques llamados neutrales, y á causa de la guerra con la Gran Bretaña y por temor á los corsarios, púsose en circulacion aquí el dinero que se debía enviar á Cádiz, lo cual dió gran impulso al adelanto material del pais; las manufacturas de seda, de algodón y de lana progresaron notablemente, con particularidad en Puebla, Querétaro y San Miguel el Grande. En el mes de Julio de 1799 sopló un huracan que casi acabó con la ciudad de Acapulco, y en Marzo de 1800 hubo el terremoto llamado de San Juan de Dios, que es uno de los mas fuertes sufridos en México y que causó grave daño á los edificios. En Noviembre del año anterior se descubrió en la misma capital una conspiracion que

tenia por mira el asesinato de los españoles ricos, y cuya causa quedó pendiente á la salida del virey Azanza. En 1799 hubo tambien solemnes honras por el conde de Revillagigedo, absuelto por el consejo de Indias de las acusaciones que entablaron contra él sus enemigos. En los últimos dias del gobierno de Azanza estalló general disgusto al saberse que el nuevo virey Marquina, hombre oscuro, habia debido su nombramiento al favor de Godoy, y como en la travesía fué apresado por los corsarios ingleses, díjose que no podia menos de haberse juramentado de no tomar las armas contra Inglaterra, á fin de recobrar su libertad, y que no era conveniente, por lo mismo, hacerle entrega del mando; el real acuerdo decidió, sin embargo, lo contrario, á instigaciones de Azanza, que deseaba volver á la vida privada.

## LXXXIX.

*D. Félix Berenguer de Marquina.*

¿Quién reemplazó á D. Miguel José de Azanza?  
D. Félix Berenguer de Marquina, gefe de escuadra y gobernador que habia sido de las islas Marianas. Tomó posesion del mando el 30 de Abril de 1800, trayendo de secretario al general D. Antonio Bonilla, y hallando prevenidos los ánimos en contra suya, procuró atraérselos, mostrándose generoso y honrado; mas lo corto de sus alcances hizo que lo ridiculizasen sus gobernados. Cedió de su peculio varias sumas para gastos públicos; activó el despacho de los negocios de hacienda; prohibió las corridas de toros; hizo una expedicion á reconocer las fortificaciones de Veracruz y Ulúa y estableció canton de tropas en Jalapa y una fuerte guarnicion en México; puso á los ingleses que estaban presos en